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MARAU/RS, 15 de julho de 2019 
 
 
 
 
 

  ANAIS Nº. 27/2019 
 
 
 
 
 

                                                     Aos quinze  dias do mês de julho do ano de dois mil 
e dezenove, às vinte horas, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em sua sede, 
na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado do Rio 
Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: Vice-Presidente           
Zigomar Zanin da bancada do PSB, Secretária Adriela da bancada do MDB, 
Parlamentar De Conto da bancada do MDB, Vereador Jair Roy da bancada do 
Progressistas, Vereador Marciano Aguirre da bancada do Progressistas, Vereador 
Edgar Chimento da bancada do MDB, Vereador Anderson Rodigheri da bancada do 
Progressistas, Vereador Renan Borba da bancada do Progressistas. A Presidente 
Josiane da bancada do MDB não compareceu à sessão, devido a problemas de 
saúde, conforme atestado médico juntado, razão pela qual o Parlamentar Zigomar 
Zanin substituiu-a, assumindo a Presidência dos trabalhos. Como Vice-Presidente, a 
Parlamentar Adriela. E como Secretário o Parlamentar Edgar Chimento. O senhor 
Presidente Vereador Zigomar Zanin declarou abertos os trabalhos da SESSÃO 
PLENÁRIA ORDINÁRIA convidando a todos para a execução do Hino de Marau. 
Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão anterior tendo sido aprovada 
por unanimidade. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na Câmara 
após a última sessão pelo Secretário, Vereador Edgar Chimento, e também das 
correspondências recebidas pela Casa. COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os 
seguintes vereadores: Jair Roy - Diligência ao Executivo e saúde; Adriela - 
Lançamento Expomarau, ENART, tiro de laço e 52 anos Igreja Assembleia De Deus; 
De Conto – Obras; Edgar Chimento - família de Darino Manfroi. Fez uso da palavra o 
Líder do Governo Vereador De Conto. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 066/2019 - 
Denomina de Rua Alberto Rigo a Rua “T” do Loteamento Villa Bella. Encaminhado 
para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; 
COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; 
PROJETO DE LEI Nº 067/2019 - Denomina de Rua José Osvaldo Maculan a Rua “I” 
do Loteamento Villa Bella. Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 068/2019 - 
Denomina de Rua Ângelo De Facci a Rua “R” do Loteamento Villa Bella. 
Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E 
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CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-
ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 069/2019 - Denomina de Rua Aurélio 
Scandolara a Rua “N” do Loteamento Villa Bella. Encaminhado para COMISSÃO 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, 
FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 
070/2019 - Denomina de rua Norberto João Castioni a rua 01 do Loteamento 
Reserva do Parque no bairro Antonio Carlos Oltramari. Encaminhado para 
COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO 
ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO 
DE LEI Nº 071/2019 - Denomina de rua Isadora Ferreira a rua A do loteamento 
Felicidade no bairro Guadalupe. Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 072/2019 - Dispõe 
sobre o atendimento preferencial aos portadores de fibromialgia em locais que 
especifica e dá outras providências. Pronunciamento dos seguintes Vereadores: De 
Conto, Jair Roy, Edgar Chimento, Anderson Rodigheri e Adriela.  Encaminhado para 
COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO 
EDUCAÇÃO, SAÚDE E BEM ESTAR SOCIAL; COMISSÃO ORÇAMENTO, 
FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 
073/2019 - Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito 
especial no orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. 
Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E 
CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-
ESTRUTURA. PROJETO DE LEI Nº 074/2019 - Altera o Anexo Único da Lei 
Municipal nº 5.529, de 21 de dezembro de 2018, que estabelece o Calendário Oficial 
de Eventos do Município de Marau para o ano de 2019. Encaminhado para 
COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO 
EDUCAÇÃO, SAÚDE E BEM ESTAR SOCIAL; COMISSÃO ORÇAMENTO, 
FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI Nº 
075/2019 - Autoriza o Poder Executivo permutar imóvel de propriedade do Município 
de Marau, por imóvel de propriedade de Elpídio Dalla Gasperina e Helena Anastácia 
Confortin Dalla Gasperina. Pronunciamento de Edgar Chimento.  Encaminhado para 
COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO 
ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA.  
REQUERIMENTO Nº 004/2019 - Requer que seja encaminhado ofício de 
parabenização aos jovens  marauenses pelo destaque no cenário tradicionalista da 
7ª Região em Concurso Regional de Prendas e Peões 2019  realizado em Marau e 
Carazinho nos dias 23, 28 e 29 de junho. 2º Piá - Bernardo Bolis Mattos - CTG 
Felipe Portinho. 2ª Prenda Juvenil - Eliza Brocco Antunes - CTG Sentinelas do Pago. 
1º Peão - Pablo Trampusch Gaio - CTG Felipe Portinho. 2ª Prenda Adulta - Caroline 
Ribeiro Xavier - CTG Felipe Portinho. Encaminhado para SECRETARIA.  PEDIDO 
DE INFORMAÇÕES Nº 038/2019 - Que o Poder Executivo Municipal informe e 
remeta a esta Casa Legislativa informações sobre as áreas de propriedade do 
Município. Encaminhado para SECRETARIA. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único.  PROJETO DE LEI Nº 035/2019 - 
Institui a Semana da Solidariedade no âmbito do município de Marau e dá outras 
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providências.  Pronunciamento dos Vereadores Adriela, De Conto, Marciano Aguirre 
e Anderson Rodigheri. APROVADO por sete votos favoráveis.  EMENDA 
MODIFICATIVA Nº 001 AO PROJETO DE LEI 035/2019 - Emenda Modificativa ao 
Projeto de Lei nº 035/2019 conforme segue: Altera o Parágrafo Único do art. 4º que 
passa a ter a seguinte redação: Para o desenvolvimento das atividades a 
administração municipal  poderá contar com a participação das entidades 
tradicionalistas, escolas, conselhos municipais, associações, igrejas e órgãos de 
segurança e a sociedade civil.  APROVADO por sete  votos favoráveis.  PROJETO 
DE LEI Nº 054/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria com a Sociedade 
Educacional Marau Ltda. Pronunciamento Dos Vereadores De Conto, Adriela, Jair 
Roy e Edgar Chimento. APROVADO por sete  votos favoráveis. Voto justificado do 
Vereador Edgar Chimento. PROJETO DE LEI Nº 055/2019 - Denomina de rua 
Darino Manfroi a rua K do bairro Villa Bella. Pronunciamento dos Vereadores Edgar 
Chimento, Anderson Rodigheri, Marciano Aguirre, De Conto, Jair Roy e Adriela. O 
Presidente Zigomar Zanin também fez uso da palavra. APROVADO por sete  votos 
favoráveis.  PROJETO DE LEI Nº 056/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos a Fundação Assistencial e Cultural José Fuga. 
Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. APROVADO por sete votos 
favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 062/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos a Sociedade Civil Corpo de Bombeiros Voluntários de 
Marau- RS. Pronunciamento dos Vereadores Edgar Chimento, De Conto, Marciano 
Aguirre, com aparte para De Conto. APROVADO por sete votos favoráveis. 
PROJETO DE LEI Nº 063/2019 - Autoriza o Poder Executivo, através do Programa 
Empreender e Crescer, a doar bem imóvel, de propriedade do Município de Marau, 
em favor da empresa Bella Forma Móveis Indústria e Comércio Ltda. APROVADO 
por oito votos favoráveis. Voto justificado do Vereador Renan Borba.  PROJETO DE 
LEI Nº 064/2019 - Autoriza o Poder Executivo, através do Programa Empreender e 
Crescer, a doar bem imóvel, de propriedade do Município de Marau, em favor da 
empresa Casa Nobre Fabricação de Móveis Ltda. Pronunciamento do Vereador 
Edgar Chimento. APROVADO por sete votos favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 
065/2019 - Autoriza o Poder Executivo conceder incentivos a Empresas 
Marauenses, através do Programa Empreender e Crescer. APROVADO por oito 
votos favoráveis. INDICAÇÃO Nº 013/2019 - Sugere ao Poder Executivo Municipal 
que seja ampliada a ciclovia até o CTG Sentinelas do Pago, bem como manutenção 
da parte já existente. Pronunciamento dos Vereadores Jair Roy, De Conto e 
Marciano Aguirre. APROVADO por sete votos favoráveis. PRONUNCIAMENTOS 
REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO DIA QUINZE DE JULHO 
DE DOIS MIL E DEZENOVE. COMUNICAÇÕES: Pronunciamento do Vereador 
Jair Roy. Cumprimentou os presentes. Me inscrevi com esse tema, pois teve 
semana passada, eu encaminhei um documento ao Executivo pedindo sobre a 
previsão de custos de cada rua e valor... custo de cada passeio público e 
pavimentação asfáltica que vai ser feita em várias ruas aqui da nossa cidade. O 
quanto que iria custar pros moradores este passeio público ou a pavimentação que 
vai ser cobrada como contribuição de melhoria. Isso é lei. É uma lei que o Município 
tem que cobrar. Mas eu me chamou muito a atenção a resposta que tive logo. 
Recebi quinta-feira. Nós tinha reunião das comissões, era nove, nove horas né. E 
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recebi em torno das 8 horas da manhã. Recebi essa resposta de quanto que seria 
cobrado como pavimentação ou passeio públicos de diversas ruas que estão na 
programação aí, que está sendo divulgado dos dezoito milhões que foi pego de 
financiamento pra ser feito essas ruas. Pra conhecimento de todos, esses dezoito 
milhões a grande maioria é com dois anos de carência  e quinze anos para ser pago. 
Mas eu vou citar aqui algumas ruas como ruas e avenidas. Avenida Julio borella, eu 
fiz a seguinte pergunta aqui no meu... na minha deligência: especificar o que será 
cobrado de cada rua – passeio ou pavimentação asfaltica. Avenida Julio borella pra 
vocês ter uma ideia vai ser cobrado 2126 metros ao custo de R$ 188,2 ao metro 
quadrado. Custo que os moradores vão pagar R$ 400.100,00. Avenida Julio Borella. 
Vamo lá pra rua Reinaldo de Rocco. Passeio público 1040 metros ao custo de 
51045,00 ao metro quadrado, totalizando 53.500. Pavimentação desta mesma rua. 
São 2793 metros quadrados ao custo de 113,22, vai ter um custo de 316.200,00. 
Entre passeio e pavimentação os moradores irão ter que pagar R$ 370.000,00. Rua 
Reinoldo de Rocco. Rua Bahia até o final pra quem conhece. Chama atenção! Rua 
Bonfilho de Rocco 1912,5 metros quadrado ao custo de R$ 52,48, totalizando R$ 
100.000,00 de passeio público. E a pavimentação 3245 metros ao custo de R$ 
119.059 ao metro, totalizando R$ 388.000,00. Ou seja, pavimentação mais passeio 
R$ 498.000,00. Eu achei que isso aqui só possa ser valor da obra e não valor de 
contribuição de melhoria. Ou seja, se pegou um dinheiro pra financiar e se cobra 
toda a população. Ou tem equívoco ou está tudo errado isso aqui. Meu ponto de 
vista. Agradeço. Obrigado, Presidente. Pronunciamento da Vereadora Adriela. 
Cumprimentou os presentes. Mas como aqui eu tenho que me deter aos temas que 
me inscreve, gostaria de falar, então, em primeiro lugar do lançamento da 
Expomarau, que aconteceu na sexta-feira. Esta que é uma feira de Marau para toda 
a região. É uma feira que envolve indústria, agronegócio, comércios e serviços. Ela 
acontecerá, neste ano, do dia 10 ao dia 13 de outubro. E contará, aí, com os shows 
que foram muito aplaudidos no momento e tinham outros vereadores lá. Alok, 
Amado Batista, Naiara Azevedo. A gente sabe que os shows eles vem pra agregar a 
feira. E este ano foram muito felizes, então, porque são shows que foram muito bem 
recebidos pela população. Também gostaria de falar um pouco sobre o Enart e o tiro 
de laço que aconteceu. Marau sediou o Enart, que é um dos eventos mais populares 
na questão tradicionalista e aconteceu, então, no dia 13 e 14, no Parque municipal 
Lauro Ricieri Bortolon. Na oportunidade, também, aconteceu o Tiro de Laço, que é 
um campeonato que é feito pela terceira micro região. É realizado  com as entidades 
marauenses, então, e as entidades da terceira micro. E a gente sabe que Marau é 
um Município diferenciado e, segundo a coordenadora da Sétima Região, a Dona 
Gilda Galeazzi, ela colocou que nem Passo Fundo e nem uma outra entidade da 
Sétima região consegue fazer eventos como Marau faz. Então isso pra nós é motivo 
de alegria de saber que estamos no caminho certo e de valorizar as nossas 
entidades. Valorizar os nossos marauenses. Valorizar as pessoas que aqui estão. 
Porque a gente sabe que Marau é uma terra de povo batalhador, trabalhador e 
empreendedor. Por isso que Marau é diferenciado. É uma terra de pessoas que 
trabalham e que pensam no futuro. E assim também pensa a administração Iura e 
Rui, quando investe no tradicionalismo, quando investe nas indústrias, quando 
investe nas empresas, quando investe na qualidade de vida do ser humano. E a 
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gente tá vendo aí que foi anunciado várias obras e elas vem com certeza pra 
agregar. E até eu em uma reunião com o prefeito brincava com ele: “Prefeito, você 
não vai deixar mais nada pra ninguém fazer, porque você tá fazendo tudo”. E é...fora 
de brincadeira, mas assim, a gente sabe que o trabalho tá sendo feito. E a gente 
sabe que o município está andando. Em tempos de crise que outros municípios aí, 
né, estão com vários problemas. Marau está andando graças a uma administração 
competente, de planejamento e que pensa no futuro. Numa outra oportunidade, 
então, falarei do aniversário da igreja e, desde já, parabenizar a todos que aqui 
estão. Pronunciamento do Vereador De Conto. Cumprimentou os presentes. Me 
escrevi como obras. Porque até sexta-feira Marau estava com nove frentes de obras. 
E na sexta-feira de manhã, lá no rol da Casa da Cultura, foi entregue ordem de 
serviço pra mais duas obras que poderiam começar hoje, caso a empresa que 
ganhou a concorrência quisesse começar. Que é: o centro do idoso... o poste de 
saúde da criança e do idoso, lá na Honorino Borges, e também a delegacia de 
polícia. E agora, também, nessa semana deverá começar já os trabalhos para 
duplicação do viaduto lá de Laranjeira. Que o pessoal diz a ponte. Ponte é sobre rio, 
lá sobre ferrovia então viaduto. Então seriam doze. Tem algumas pessoas, 
felizmente não são muitas, que costumam chamar o nosso prefeito de Pinóquio. Que 
ele diz que faz obras e mente e não faz. E como vi chegar a doze obras eu me 
lembrei dos doze trabalhos de Hércules. Uma lenda que vem lá de séculos e séculos 
e séculos. Muito antes de Cristo. Os doze trabalhos de Hércules. Quem tem que ser 
um Hércules. Tem que ser um homem forte. Tem que ser um homem disposto. Pra 
seis e meia estar na Prefeitura e não olhar tempo pra ir pra casa à noite. Sempre 
cuidando dos deveres do Município. Claro que isso aí causa uma certo... e não digo 
inveja, mas um certo mal estar e daí se procura achar pelo em cabeça de... sei lá 
que bicho que não tem, né. E ficam ali preocupados: “-será que vai ser cobrado 
tanto?”. Pode ter certeza que o que for cobrado será dentro da lei. Mesmo porque, o 
contribuinte que for chamado, a pagar mais do que ele...do que é justo, ele tem a lei 
ao seu dispor para entrar na justiça e recuperar o que foi cobrado a mais. Então nós 
estamos satisfeitos. Marau sempre teve grandes empreendedores que passaram 
pela prefeitura, mas agora o trabalho do nosso prefeito Iura está sendo bastante 
satisfatório. E são obras grandes. De ruas sendo calçadas, de praças e assim por 
diante. Sem contarmos, por exemplo, o... vai ser aprovado provavelmente hoje a lei. 
Será um acordo com o CESURG. Não deixa de ser mais uma obra, que já existiu em 
Marau, que desapareceu e que vai ser recuperado: que é o local de fazer mudas 
para se poder aumentar a arborização da nossa cidade. É mais uma obra. É em 
conjunto com outra entidade? Parabéns ao Prefeito que tem visão de chamar outros 
para ajudá-lo. É assim que se faz. E assim se nós formos olhar, todo esse efeito, 
que a colega vereadora falou a pouco. Que causa até admiração da Coordenadora 
da Sétima Região Tradicionalista. Quem nem Passo Fundo é como Marau. O que 
que é? Esforço do Prefeito sozinho? Não, o Prefeito que tem inteligência pra se 
cercar (inaudível) tradicionalismo. Que querem o bem do tradicionalismo. Que 
querem o bem de Marau. é assim que tem que ser. Prefeito que acha sabe fazer 
tudo sozinho, que mete os peito, ele acaba arrebentando a cara. Então, graças a 
Deus, nós estamos com um prefeito tem visão de futuro. Que não mede esforços. 
Não é a primeira vez que nós estamos com reunião marcada com ele. Diz: “olha, 
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não vai ter, porque ele foi chamado urgente a Porto Alegre”’. E não tem aquela lenga 
lenga: ”Ah, ma agora num dá. Eu vo vê se vou amanhã”. Talvez o amanhã seja o 
prejuízo pro Município. E ele parte imediatamente. Então acho que tá na hora de 
acreditarem que o nosso Prefeito não é nenhum Pinóquio, que é símbolo da mentira, 
né! Ele é um prefeito que trabalha. É um prefeito que sabe reunir esforços. Sozinho 
ele não faria tudo o que ele está fazendo. Mas ele é esperto. Ele se une com os 
outros. Ruim, é o prefeito que acha que não precisa de ninguém e acaba 
arrebentando a cara contra o muro. Era isso, Senhor Presidente. Obrigado. 
Pronunciamento do Vereador Chimento. Cumprimentou os presentes. Mas em 
especial, quero cumprimentar aqui a família dos descendentes de Darino Manfroi, tá. 
É com muitas satisfação que nós aqui, da Câmara de Vereadores hoje vamo vota o 
nome de uma rua pra, sem dúvida nenhuma, ficar eternizada no município. Esse 
valoroso, essa valorosa pessoa que nasceu aqui em Marau e, com certeza, tem uma 
família digna e trabalhou muito pra que essa família continuasse a sua tradição. 
Então eu quero passar um pouquinho a história aqui, que os familiares nos 
passaram até pra vocês conhecerem. Como depois o espaço é pequeno. Mas a 
história da família Manfroi começou então, através dos registros documental da 
família, com o primeiro Manfroi vindo para o Brasil. Deu-se no ano de 1881, oriundo 
do norte da Itália. Região do Vêneto. San Giorgio Martire, Villa Bruna (inaudível). 
Remigio Manfroi, na época com vinte e sete anos, vindo para o Brasil com a 
passagem paga pelo Rei, na época, Humberto I. Remigio nascido em  28 de agosto 
de 1854, cujo pai chamava-se Angelo Manfroi, casado com Madalena Sopelsa, 
sendo que os mesmo permaneceram na Itália. Remigio casou-se com Josefina 
Furlan, ambos naturais da Itália e falecidos em Bento Gonçalves. Não tem 
informações total de filhos. Darino Manfroi, neto de imigrante italiano, nascido no 
interior deste Município, no dia 30 de outubro de 1920. Seu pai também chamado 
Angelo Manfroi casado com Albina Franciscon, onde os falecidos sepultados no 
interior deste município, em Nossa Senhora do Carmo. Darino Manfroi, segundo filho 
de um total de quatro irmãos, casou-se com Elisa Bordignon, em 28 de abril de 
1943, em Nossa Senhora do Carmo, interior deste Município. Seu pai, Angelo, 
pensando no futuro de seu filho comprou terras na comunidade de General Rondon, 
Passo do Chinela, divisa com Passo Fundo, no ano de 1944. Darino e Elisa tiveram 
oito filhos: Antonio, Terezinha, Angelin, Dorilde, Idalina, Lurdes, Isolde e Ana. Em 
dias atuais possuem 22 netos e 20 bisnetos. Darino, como a maioria dos 
descendentes de imigrantes italianos da época, sempre teve habilidade no trabalho. 
Com ferramentas manuais construiu sua própria casa, bem como participava de 
mutirões na ajuda e construção para outros vizinhos da comunidade. Darino, 
juntamente com mais quatro membros da comunidade: Senhor Fiorindo Fior, Senhor 
Gervásio Santoro, Senhor Carlos(inaudível) ajudou a fundar a comunidade de 
General Rondon, onde foi construída a igreja e escola. Pai dedicado ao trabalho, 
tirou sustento de sua família da agricultura. Também longo período de sua vida 
produzindo, comprando e vendendo em Passo Fundo: ovos, lenha, uva. Fazendo 
um percurso de aproximadamente vinte quilômetros de carroça como contam os 
filhos mais velhos. No ano de 1967, com ajuda dos filhos, surgiu a ideia de montar 
uma olaria de tijolos, aproveitando, assim, a mão de obra que tinha em casa. O 
projeto, mal imaginaria ele, que seria um grande sucesso para a época, pois as 
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casas na sua maioria eram de madeira. Depois eu tenho mais e vou dar 
continuidade também essa história do seu Darino Manfroi. Obrigado por enquanto, 
Presidente. Líder do Governo Vereador De Conto. Saudou os presentes. Entra 
hoje o projeto de lei número setenta e dois, que dispõe sobre o atendimento 
preferencial aos portadores de fibromialgia em locais que se especifica e dá outras 
providências. Essa é uma doença que pouca gente ainda conhece, mas atinge de 
três a quatro por cento da população brasileira. Os que a possuem diz que quando 
dá o ataque.... é terrível para aguentar a dor. É algo que não acontece, digamos, 
sempre a mesmo hora, nem sempre na mesma parte do corpo. Pode ser de manhã 
ao levantar. Pode ser a qualquer momento. De cada dez casos que acontecem, 
nove infelizmente pra elas.. recai sobre mulheres. Mas crianças também podem ser 
atacadas. O que que pretende esse projeto? É uma doença ainda sem cura. Então o 
que que nós podemos fazer? O que eles podem. E é por isso que esse projeto tá 
sendo apresentado. É que eles possam ao entrar numa fila de banco, de qualquer 
onde tiver filas, eles possam ter o mesmo tratamento que tem as pessoas com 
deficiências e assim por diante. Por que que precisa ter uma lei? Porque 
aparentemente olhando para pessoa, ninguém vai atestar que eles tão sofrendo a 
doença. Ela não tem.. assim.. aparência externa. Só mesmo quando a pessoa tá 
com muita dor, talvez aquele rosto franzido e assim por diante. Ou alguém que não 
soubesse poderia dizer: “ma  que que você tá fazendo aqui na fila? Essa fila é só pra 
grávidas, idosos, deficientes, e assim por diante. O que que tá fazendo aqui?” Então, 
a Prefeitura entregaria uma carteirinha pra essas pessoas e elas apresentariam, 
provando que eles podem ficar naquela fila, ou nos estacionamentos privativos para 
deficientes e cadeirantes. Eles possam também ter o direito. Eu acho que é o 
mínimo que se pode fazer por eles. Esse projeto de lei tem cinco artigos. É curto. 
Depois terá um regulamento feito por decreto pelo Prefeito de que maneira será feita 
a carteirinha, né. Como que vai funcionar. Que identificação eles terão. E assim por 
diante. Eu que conheci a pessoa que veio pedir pra fazer esse projeto, eu falei com 
o Prefeito pra fazer...Tô fazendo o possível para que esse projeto seja aprovado. E 
não se tem idade. Essa pessoa que falou comigo até os trinta e sete anos nunca 
sentiu nada. E dos trinta e sete pra cá, já tá com cinquenta e poucos tem sofrido 
bastante. Outro projeto que entra hoje é o projeto de número setenta e três que 
autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar abertura de crédito especial no 
orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. O Município 
recebeu da consulta popular oitenta e cinco mil, oitocentos e cinquenta reais para 
aplicar no Olho Vivo. E mais outras verbas. Então como não estava. Chegou agora. 
Não estava previsto no orçamento, nós temos que autorizar o Poder Executivo fazer 
essa abertura de crédito especial para utilizar essas verbas. Oitenta e cinco mil, 
oitocentos e cinquenta no Olho Vivo e os outro trinta mil na Secretaria Municipal de 
Saúde e também na Secretaria... é... Nessas duas secretarias. Um outro projeto que 
entra é o de numero setenta e quatro que altera o Anexo Único da Lei Municipal 
numero 5.529, de 21 de dezembro de 2018, que estabelece o calendário oficial dos 
eventos do Município. todos anos o Município prepara um calendário. Então, tem a 
Lei 5.529 de dezembro do ano passado, que estabelece os eventos para este ano. E 
agora através dessa lei abre possibilidade de entidades, capelas, comunidades, 
igrejas, assim por diante, que quiserem escrever o seu evento dentro do calendário 
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municipal poderão fazer quando essa lei estiver aprovada. E o projeto numero 75: 
Autoriza o Poder Executivo permutar imóvel de propriedade do Município de Marau, 
por imóvel de propriedade de Elpídio Dalla Gasperina e Helena Anastácia Confortin 
Dalla Gasperina. Esse terreno fica na localidade de Gramadinho. Ele já em 1999, ele 
foi...foi publicado a Lei Municipal 2904, que permitia fazer a permuta. mas até..nesse 
meio tempo, o proprietário mudou. Não foi feita a permuta. Então, o Prefeito tá 
pedindo autorização pra Câmara de Vereadores para fazer a legalização desse 
terreno, que já vem uma história que se arrasta a bastante tempo. Vem do século 
passado, 1999. Então esses são os projetos, Senhor Presidente, que chegam do 
Executivo para esta semana. Obrigado. Espaço de Liderança destinado à 
Bancada do Progressistas. Pronunciamento de Anderson Rodigheri. 
Cumprimentou os presentes. Nós estamos ouvindo, constantemente, nas rádios da 
cidade, uma grande mídia administrativa. Quando nós abrimos todos os jornais lá 
estão capa inteira de mídia administrativa, falando dessas obras. E eu quando ouvi o 
vereador De Conto e a Vereadora Adriela eu estava esperando que eles na Tribuna 
dessem a informação completa. Já que a gente não escuta isso nas rádios, na 
matéria paga e bem paga da Prefeitura. Pra esse anúncio de que estão fazendo 
obras. Esses anúncios, que diga-se de passagem, não tem nada de utilidade 
pública, nada de proveito pra comunidade que não seja a promoção pessoal do 
Prefeito, com dinheiro público. O dinheiro dos senhores e das senhoras. Dois 
milhões já de publicidade em dois anos e meio. E em dois anos e meio que não 
tiveram planejamento. Que nada fizeram. Que deixaram as ruas dos bairros se 
terminarem, as estradas do interior se terminarem pra agora financiarem a obra. E é 
está informação que a rádio não diz. E é esta informação que os vereadores não 
passam pras pessoas que estão aqui. Catorze milhões e seiscentos que foram 
buscar nos bancos, a altos juros. Município de cento e trinta milhões de orçamento 
não se consegue se planejar, se economizar para se fazer obras. Tem que se 
buscar catorze milhões e seiscentos mil nos bancos. Todos os prefeitos sempre 
buscaram. Mas de forma mais moderada. O Ex-Prefeito Zanchin deixou ao Ex-
Prefeito Josué um financiamento que foi pego e feito alguns calçamentos. O Ex-
Prefeito Josué deixou financiado dois milhões que foi pego pela atual Prefeito Iura 
que se colocava aqui, passa a dezesseis milhões, que foi aproveitado para obras 
especificas. Mas isso não dizem. “Ah bom financia pra obra, o povo vai aproveitar as 
obra”. Mas quanto se vai pagar? É trinta, quarenta milhões. O juro é alto. E aí 
pensando no futuro, Vereadora Adriela? Endividando o Município pros próximos 
quinze anos. E dois anos de carência para iniciar o pagamento desse financiamento. 
Não se pensa no futuro, se pensa na próxima eleição. Então, precisava 
simplesmente relatar, dizer esses fatos que é a realidade. Tem quinhentos mil da 
Barão do Rio Branco que veio de um convênio da Corsan. A Corsan fez inúmeros 
buracos na nossa Barão, na avenida. Daí agora veio o recurso para que fosse feito 
aí, cumprindo como obrigação até de reparar um dano causado pela própria 
companhia. E o resto é financiado.. a altos juros, que o Município vai ter que pagar. 
Quem sabe não se anunciasse tanto, sobraria dinheiro. Dois milhões se fariam 
quatro unidades de saúde. Ou então se fariam quatro novas creches, as EMEI. Mas 
se prefere anunciar. Obra estão ocorrendo, mas elas são financiadas e elas são 
eleitoreiras, porque deixaram o povo sofrendo dois ano e meio pra agora dizer que 
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estão fazendo tudo. Mentira! Obrigado, Senhor Presidente. Espaço de Liderança 
destinado à Bancada do MDB. Pronunciamento de De Conto. Senhor Presidente. 
Caros Vereadores. Não é só o Iura que está pensando na próxima eleição, é o 
Vereador que tá pensando na dele o ano que vem. Tá fazendo campanha. Antes era 
noventa dias a campanha. Agora é quarenta e cinco. Mas o Vereador tá antecipando 
a campanha dele de um ano e meio. Vereador, a hora que o senhor me explicar 
aquele dinheiro que os senhores pagaram pra uma empresa pra fazer publicidade 
em Porto Alegre. Critério. Qual foi o critério que vocês adotaram? Essa empresa por 
coincidência depois foi a que o assessorou a campanha do Josué. Os senhores não 
podem falar. Porque por mais que os senhores digam que o nosso Prefeito aplica. 
Os senhores gastaram muito mais. A Prefeitura não fez mais antes, porque tinha 
primeiro que arrumar a anarquia que foi deixado. As grandes obras do Josué. Um 
túnel inacabado (inaudível) de lebre. Nem sei mais como é o nome. Que ninguém 
que compra, tá em leilão. Uma casa do agricultor, pra fera. Jogado fora uma obra de 
seiscentos mil em cima de um terreno de dois milhões. E uma ciclovia que ninguém 
anda de bicicleta. As grande obras do vereador. Do Prefeito do Vereador. E que ele 
fez parte, porque foi Secretário da Habitação na administração do Josué. Pelo amor 
de Deus, Vereador! Respeite um pouco. Está sendo feito sim. E foi feito menos 
obras, mas nunca se parou de fazer. E  vim com essa chorimunga da...que tá 
deixando dívida? Mas o Josué deixou dívida até 33. Nós tamos ainda em 19. Ele 
pensava em que, quando ele fez projetos pra 33? Os senhores... o grande problema 
de vocês, é aquilo que vocês apresentam como defeito nosso, vocês fizeram muito 
melhor. Vocês capricharam mais ainda em fazer mais errado. Pelo amor de Deus. 
Dizer que o Prefeito não fez obras pra fazer o povo sofrer, pro povo ficar grato agora. 
Eu acabei de dizer que um Prefeito que levanta às seis e meia, está na Prefeitura. 
Que planeja, que trabalha, que aonde surge dinheiro ele vai buscar. Que ele não 
olha pra entidade se ela é do partido dele, ou é do partido desse, se ele gosta do 
dirigente ou não gosta do dirigente. Ele faz (inaudível). Ajuda todo mundo, para que 
se possa tirar o máximo de proveito para o Município. Veja o evento de ontem. 
Vejam quantos outros eventos que tão acontecendo em Marau. Quando acontecia 
isso na administração anterior? Um prefeito que tinha uma porta estratégica pra 
fugir. Pra não receber as pessoas. É isso que os senhores querem trazer de volta? 
Os senhores não tem pena do povo marauense? Querem repetir a administração do 
Josué? Vocês tiveram a administração do Romanini. Depois por um tempo Marau 
descanso. Vocês tiveram a chance de voltar e mostrar que o Romanini não era o 
pior. E conseguiram apresentar um prefeito pior que o Romanini. E quando os 
nossos partidos coligados MDB, PDT, PSB e tantos outros se unem, fazem tudo por 
Marau, os senhores vem aí com essas mentiras, com essas conversas. Claro que o 
povo tem que pagar, Senhor Vereador Roy. O que não pode acontecer é o verea... 
Prefeito fez. Não cobro! E o senhor mesmo disse. O senhor se entregou ali quando 
(inaudível). O Município tem obrigação de cobrar as taxas de melhoria. Por que que 
o Josué não cobrou, deixou pro Iura cobrar? Pro Iura ficar mal perante o povo? 
Quem tá cobrando a divida que o Josué deixou pro povo pagar é o... Por que que 
não cobrou? Queria passar de bonzinho,. O Prefeito que passa a mão na cabeça e 
não faz nada. Então... olha, os senhores tem pelo menos um pouco mais de controle 
quando os senhores vão falar. Porque nós temos muita, mas muita munição pra 
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rebater tudo o que vocês trouxerem. Obrigado, senhor Presidente. PAUTA: 
PROJETO DE LEI Nº 066/2019 - Denomina de Rua Alberto Rigo a Rua “T” do 
Loteamento Villa Bella. Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, 
REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 067/2019 - 
Denomina de Rua José Osvaldo Maculan a Rua “I” do Loteamento Villa Bella. 
Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E 
CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-
ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 068/2019 - Denomina de Rua Ângelo De Facci 
a Rua “R” do Loteamento Villa Bella. Encaminhado para COMISSÃO 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, 
FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 
069/2019 - Denomina de Rua Aurélio Scandolara a Rua “N” do Loteamento Villa 
Bella. Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E 
CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-
ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 070/2019 - Denomina de rua Norberto João 
Castioni a rua 01 do Loteamento Reserva do Parque no bairro Antonio Carlos 
Oltramari. Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E 
CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-
ESTRUTURA; PROJETO DE LEI Nº 071/2019 - Denomina de rua Isadora Ferreira a 
rua A do loteamento Felicidade no bairro Guadalupe. Encaminhado para 
COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO 
ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; PROJETO 
DE LEI Nº 072/2019 - Dispõe sobre o atendimento preferencial aos portadores de 
fibromialgia em locais que especifica e dá outras providências. Pronunciamento do  
Vereador De Conto. Senhor Presidente. Caros colegas Vereadores. A senhora... eu 
vou deixar de dar o nome dela, depois quando o projeto for discutido, eles virão aí, 
se ela quiser revelar. Mas ela me procurou trazendo material sobre o assunto. 
Inclusive projetos de lei aprovado em outras cidades. Em Santa Catarina, Paraná e 
assim por diante, aonde esse projeto foi... e em todas elas foi um vereador que 
apresentou. Mas como aqui tá havendo muita história, né, se gera despesa, é 
inconstitucional e tal. Eu fui falar com o Prefeito. Disse: “-olha, eu abro mão de ser o 
autor desse projeto. Que não é meu estilo tá aí apresentando, né. eu prefiro que vá 
dentro da garantia que passe, porque veio do Poder Executivo”. Qualquer despesa 
que for criada o Poder Executivo estará autorizado. Aqui sempre terá alguma 
despesa. Se fosse apresentado pela Câmara. Ou fazer a carteirinha, os adesivos pra 
pôr nos carros e assim por diante, né. Então eu preferi que esse projeto viesse como 
autoria do Poder Executivo e não como minha autoria. Mas estarei aqui bastante 
ativo e presente para que esse projeto seja aprovado. Era isso, Senhor Presidente. 
Obrigado. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Obrigado Presidente. 
Realmente é um projeto importante. Nós temo várias pessoas na cidade com essa 
doença. É um projeto que... me parece, no meu ponto de vista, um pouco 
incompleto. Quem sabe a gente possa aí fazer alguma emenda ou algo assim que 
possa ser mais completo e que venha beneficiar um pouco mais essas pessoas que 
tão com esse problema. Eu fui procurado essa semana que passou, após ingressar 
esse projeto, por pessoas também dessa comunidade. Que ter essa doença, é uma 
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doença que ataca principalmente as mulheres, como o colega Vereador De Conto 
falou anteriormente. Mas elas me falaram da forma que veio o projeto, realmente, vai 
auxiliar muito pouco elas. Então, no passar dessa semana a gente vai estudar com 
calma e ver a possibilidade aí de fazer alguma emenda que venha a contribuir para 
que essas pessoas tenham um amparo mais legal. Até mesmo olhando projetos 
anteriores aí, de cidades que já foram feitos né. A questão de capacitação, a 
questão de mercado de trabalho. Enfim, algo que a gente possa a fazer com que 
essas pessoas possam ser mais valorizadas. Obrigado, Senhor Presidente. 
Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. Senhores Vereadores. Senhor 
Presidente. Quero também aqui cumprimentar o De Conto. Parabéns De Conto! 
Acho que é um baita projeto e sem dúvida nenhuma quem sofre desse tipo de 
doença aí, é complicadíssimo, pessoal. Vocês. Se alguém tem algum familiar ou 
conhece de alguém, sabe realmente da necessidade quanto a isso. Então o 
Executivo tá de parabéns. O Prefeito Iura tá de parabéns em mandar esse projeto de 
lei para a Câmara. E é justamente esse o nosso trabalho. É avaliar e estudar cada 
projeto a sua viabilidade e fazer os ajustes que forem necessários aqui na Câmara. 
Então, queremos parabenizar. Então quero parabenizar mais uma vez aí, então, o 
Executivo  e sem dúvida nenhuma, nós vamos estar estudando a melhor forma para 
que esse projeto passe. E passe da melhor forma possível pra que, realmente, 
essas pessoas aqui que sofrem, procurem minimizar a sua doença como um todo. 
Obrigado, Senhor Presidente. Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. 
Senhor Presidente. Colegas. Percebemos aí já pelo debate nesta matéria que se 
trata de algo importante, necessário. E que muitas pessoas não conhecem essa 
dificuldade, esta doença. Chegou um pedido no Gabinete do Vereador de Conto. 
Chegou também um pedido no Gabinete do Vereador Jair Roy, que não apresentou 
o projeto, porque ainda  estava em fase de estudo. Iria entrar nessa semana. Mas 
certamente o estudo que fez poderá complementar o projeto e auxiliar muito na sua 
aprovação. Então, parabenizar ao Vereador Antonio Borela de Conto, que levou 
essa dificuldade passada por pessoas ao Prefeito. E o Prefeito teve a sensibilidade 
de atender um pedido do vereador e mandar  o projeto pra cá. E a maturidade desta 
Casa certamente fará com que o projeto seja ampliado e todas as questões sejam 
definitivamente atendidas. Então parabéns aos Vereadores que foram procurados 
por cidadãos. E certamente se faz necessário a aprovação do mesmo. Obrigado, 
Senhor Presidente. Pronunciamento da Vereadora Adriela. Senhor Presidente. 
Colegas Vereadores. E o público que ainda nos acompanha. Para contribuir aqui no 
discurso, gostaria de dizer que também li o projeto. Fiz um estudo. E entendi que o 
propósito dele é dispor sobre atendimento preferencial aos portadores de 
fibromialgia, em locais que especifica e dá outras providencias. Então, eu entendi 
que o projeto tá bem completo, dentro da matéria que ele veio atender. Que é fazer 
um atendimento especial para pessoas que tenham esta necessidade. E sabemos 
que... tudo que é voltado à saúde, tem uma preocupação muito grande e um olhar 
muito especial. E por isso parabenizo o Vereador De Conto. Até pela iniciativa de 
procurar o Executivo. De abrir mão de um projeto seu. E deixar que o Executivo 
apresentasse aqui nesta Casa Legislativa. Acredito que é um projeto muito 
importante, que vem auxiliar as pessoas. Com certeza no dia da votação terá o meu 
voto favorável. E gostaria de dizer que a democracia é assim. Quando várias 
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opiniões se forma, com certeza agrega no final do conteúdo. Então se o vereador 
(inaudível) tem algo a acrescentar, acredito que é interessante sim sentar, 
conversar. E daqui a pouco junto com o Seu De Conto aí, acha um meio de tentar 
acrescentar. Mas aqui no projeto do Seu De Conto ou do Executivo, que veio do 
Executivo, eu entendi que a matéria está completa sim, dentro da ideia que é a o 
atendimento preferencial aos portadores. Era isso, Senhor Presidente. Muito 
obrigado. Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E 
CIDADANIA; COMISSÃO EDUCAÇÃO, SAÚDE E BEM ESTAR SOCIAL; 
COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA; 
PROJETO DE LEI Nº 073/2019 - Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a 
abertura de crédito especial no orçamento do Município de Marau para o exercício 
financeiro de 2019. Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, 
REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI Nº 074/2019 - Altera o 
Anexo Único da Lei Municipal nº 5.529, de 21 de dezembro de 2018, que estabelece 
o Calendário Oficial de Eventos do Município de Marau para o ano de 2019. 
Encaminhado para COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E 
CIDADANIA; COMISSÃO EDUCAÇÃO, SAÚDE E BEM ESTAR SOCIAL; 
COMISSÃO ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. 
PROJETO DE LEI Nº 075/2019 - Autoriza o Poder Executivo permutar imóvel de 
propriedade do Município de Marau, por imóvel de propriedade de Elpídio Dalla 
Gasperina e Helena Anastácia Confortin Dalla Gasperina. Pronunciamento de 
Edgar Chimento.  Senhor, Presidente. Senhores Vereadores. Só complementando. 
O De Conto já falou desse projeto anteriormente. Eu vejo aqui que nós temos o 
Amarildo, representante aí da diretoria, sua esposa e seu filho aqui, da diretoria do 
Gramadinho. Realmente esse projeto aqui foi aprovado lá em 1999. E 
consequentemente era do... em permuta com  as terras do Angelin Fatin. Só que 
anos depois a Comunidade nos procurou também pra fazer essa permuta.  
E quando foram ver as matriculas, essa matricula estava com outro proprietários e 
que moravam lá em Santa Catarina. Então levou um tempo, porque teve que entrar 
em inventário e, consequentemente, a pouco tempo atrás, foi regularizado essa 
situação. Por isso a comunidade nos procurou novamente. O proprietário também 
nos procurou e, em conjunto, nós encontramo uma melhor alternativa, então pra 
demandar novamente o projeto de lei. Que agora é outro proprietário e 
consequentemente fazer com que haja essa permuta e facilite a vida da comunidade 
do Gramadinho. Ou seja, a área que vai ser trocada fica bem ao lado e 
consequentemente fica muito mais fácil para desenvolver ou fazer qualquer projeto 
futuro para  a mesma. Então era isso. Muito obrigado. Encaminhado para 
COMISSÃO CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA, REDAÇÃO E CIDADANIA; COMISSÃO 
ORÇAMENTO, FINANÇAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA.  Questão de 
ordem Vereador De Conto. Seu presidente. Pedi que o senhor examinasse, se por 
acaso, o projeto número 74 não deixou de ser encaminhado à COFCEI. Porque eles 
apontam aqui atrás, onde eles fazem anotação. E ele é um dos principais... 
Resposta do Presidente Vereador Zigomar Zanin. Obrigado, obrigado Vereador 
De Conto. Realmente, o 074 eu havia encaminhado só para Comissão de 
Constituição e para CESBES. Então, o mesmo também será encaminhado para 
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Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infra-estrutura. Projeto 074, 
portanto encaminhado para as três Comissões. Obrigado, mais uma vez, Vereador 
De Conto. REQUERIMENTO Nº 004/2019 - Requer que seja encaminhado ofício de 
parabenização aos jovens  marauenses pelo destaque no cenário tradicionalista da 
7ª Região em Concurso Regional de Prendas e Peões 2019  realizado em Marau e 
Carazinho nos dias 23, 28 e 29 de junho. 2º Piá - Bernardo Bolis Mattos - CTG 
Felipe Portinho. 2ª Prenda Juvenil - Eliza Brocco Antunes - CTG Sentinelas do Pago. 
1º Peão - Pablo Trampusch Gaio - CTG Felipe Portinho. 2ª Prenda Adulta - Caroline 
Ribeiro Xavier - CTG Felipe Portinho. Encaminhado para SECRETARIA. PEDIDO 
DE INFORMAÇÕES Nº 038/2019 - Que o Poder Executivo Municipal informe e 
remeta a esta Casa Legislativa informações sobre as áreas de propriedade do 
Município. Encaminhado para SECRETARIA. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único.  PROJETO DE LEI Nº 035/2019 - 
Institui a Semana da Solidariedade no âmbito do município de Marau e dá outras 
providências. Pronunciamento da Vereadora Adriela. Senhor Presidente. Colegas 
Vereadores. Estão então é um projeto que vem apenas regularizar uma prática que 
já existe no Município de Marau. Nós sabemos que as pessoas em Marau são 
solidárias. As pessoas pensam no outro. E foi um pedido especial das entidades 
tradicionalistas também. Porque todos os anos do dia 13 ao dia 20 de setembro as 
entidades realizam arrecadação de alimentos e revertem em doação para as 
pessoas necessitadas. Esse evento sempre ocorre no Parque de Rodeios. E 
pensando nisso, as entidades pediram para que fizessem isto se tornar uma prática 
e que ficasse registrado nos calendários do Município, para que todos os anos se 
tivesse este hábito. Até para mostrar o quanto o tradicionalismo pensa também no 
próximo, e não só, daqui a pouco, num evento desportivo, enfim, uma prática de 
dança ou laço. Neste sentido é que surgiu este projeto. É apenas para dar 
continuidade àquilo que já se faz todos os anos no Município de Marau. E este ano 
conversando até com o Gauchinho, que hoje aqui se faz presente. Ele também vai 
colocar em prática nesta semana um projeto que vem voltado à solidariedade. E com 
certeza vai engrandecer ainda mais o tradicionalismo, as nossas entidades, e o 
nosso Município. Mas para que isso ficasse com um, digamos, um volume ainda 
maior. Nós iremos sim, agora, né gauchinho, como nós colocávamos, convidar as 
igrejas, convidar as instituições, convidar toda a comunidade em geral para que 
também possa abraçar esta causa e fazer a sua parte. Eu acredito que como a 
gente se vê no próximo, a gente sabe que muito pode fazer. E eu quando pequena 
ouvia muito da minha avó: ”muito melhor ajudar, do que precisar”. Nós sabemos que 
Marau abraça, que Marau é um povo que trabalha junto e com certeza vai ser um 
sucesso este ano também, como foram nos outros anos. E com a ideia aí que vem a 
acrescentar do Gauchinho, nesta questão da solidariedade e sabemos que vai ser 
uma semana muito especial para o tradicionalismo, Gauchinho. E vai engrandecer 
ainda mais com aquilo que você irá fazer nesta semana. E de agora em diante, 
então, gostaríamos de contar com o voto favorável dos senhores vereadores. 
Sabendo que temos a semana da solidariedade no Município de Marau. Como dizia 
o Vereador Anderson: se ajuda todo dia”. Mas eu acredito que existe sim uma época 
que a gente tem que fazer uma reflexão. E se pode, só ajudar mais ainda. Era isso. 
Muito obrigado. Pronunciamento do Vereador De Conto. Senhor Presidente. 



 14 

Colega Vereadora. Colegas Vereadores. O público já saudado. Parabenizar a colega 
vereadora por ter apresentado esse projeto. E dentro da liturgia da minha Igreja 
Católica. Ontem o Evangelho falava sobre a parábola do bom samaritano. Onde se 
destaca que homens da igreja lá de Jerusalém, do tempo Levitas, não deram bola 
pelo machucado, pelo assaltado e um que era pagão deu. Mas acho que mais tem 
se destacado na atitude do bom samaritano, no meu pensamento, não é o fato de 
ele ter ajudado. É o fato de ele ter parado. Ele parou pra atender. E ele podia ter 
passado, visto diz oh: “bem aqui a frente, mais dois, três quilômetros, tem uma 
pousada. Eu vou passa lá e dize:  - oh, lá tem um cara caído, lá atrás. Você junta, 
faça tudo o que precisar fazer, e depois quando na volta eu pago”. Não, ele parou, 
primeiro curou, fez tudo (inaudível). Ele deu do seu tempo além do seu dinheiro. 
Então é dentro desse espírito que nós temos que fazer a solidariedade. Não apenas 
dar, porque tá sobrando lá em casa comida, porque tá sobrando lá em casa roupa, 
porque tá sobrando não sei o que. Mas nós não paramos pra ver a pessoa que 
necessita. Então quero lhe dar os parabéns. Requerimento verbal feito pelo 
Vereador De Conto. E quanto ao projeto. Os pareceres não é o momento pra discutir 
agora, mas eu gostaria de convocar os colegas vereadores a uma em um 
determinado dia pra nós revermos esse tipo de parecer que está (inaudível). Hoje foi 
um tal de constitucionalidade, legalidade e ninguém disse nada. Não tô criticando 
né, o projeto tá aí, mas nós temos que parar pra pensar numa maneira diferente de 
fazer esse nosso parecer. Porque já cansa nós, imagina o povo que não entende o 
que que tá sendo dito. Então aproveito essa oportunidade, não para criticar, mas 
para convocarmos, aí, um determinado dia, nós nos reunirmos e acharmos uma 
maneira mais fácil de dar o parecer e que no fim se espremendo sai alguma coisa. 
Senão não fica nada. Pronunciamento do Vereador De Conto. E quanto ao 
projeto, favorável. Não tem problema nenhum. Obrigado. Pronunciamento do 
Vereador Marciano Aguirre. Senhor Presidente. Colegas Vereadores. Vereadora 
Adriela. Importante projeto de lei de sua autoria. Certamente terá o meu apoio. O 
voto favorável. Apenas para contribuir. Estamos aqui, praticamente, formalizando 
uma semana, mas dentro de uma comunidade que a gente sabe é muita solidária. 
Aqui citemos algumas instituições como Leo Clube, Lions Clube, o próprio CTG, as 
nossas escolas, que nós participamos. Há mais de  trinta anos sou professor e a 
gente sabe que praticamente todos os anos, as nossas escolas fazem campanha 
em determinado período pra auxiliar aquelas pessoas que mais necessitam. As 
nossas igrejas, nosso clubes de futebol. Enfim é muito importante este projeto no 
sentido de um incentivo a mais. Então, parabenizá-la e dizer que Marau é muito bem 
servido quanto à solidariedade. Era esse o nosso pronunciamento. Muito obrigado, 
senhor Presidente. Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. Senhor 
Presidente. Colegas. Assistência. Em nosso parecer apontamos pela 
constitucionalidade da matéria. Quando se é constitucional se diz que é 
constitucional. Não precisa provar a constitucionalidade. Apenas entende-se que 
foram os dispositivos constitucionais, legais, atendidos. Quando há uma propositura 
inconstitucional, você diz aonde está sendo ferido a Constituição. E daí sim o 
parecer é votado. Eu até mudei, Vereador De Conto, um pouco os outros. Esse aqui 
eu votei na semana anterior. Os meus próximos pareceres têm uma redação um 
pouquinho diferente, porque vossa senhoria tem razão ao dizer que ele é maçante 
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ao fazer a leitura. Mas é a praxe, que poderá certamente ser mudado, mas precisa 
ser dito que o projeto é constitucional. Pra isso que serve a CCJ. Solidariedade se 
pratica todos os dias. Essa frase é quase que um glichê, né. É obvio. A gente luta e 
trabalha por isso. A gente vê nas escolas, que o meu filho fala mais isso do que na 
minha época. Então isso vem crescendo cada vez mais. Então é importante esse 
projeto para que se unifique naquela semana uma campanha de conscientização, de 
trabalho, de demonstrar a importância da solidariedade para a sociedade. Assim 
como não precisaria ter o dia da mulher. Hoje, inclusive, é o dia do homem. Todos 
os dias é o dia de todo o mundo, assim como todos os dias é dia de solidariedade. 
Esse projeto vem engrandecer isso. Então, parabéns Vereador Adriela. APROVADO 
por sete votos favoráveis. EMENDA MODIFICATIVA Nº 001 AO PROJETO DE LEI 
035/2019 - Emenda Modificativa ao Projeto de Lei nº 035/2019 conforme segue: 
Altera o Parágrafo Único do art. 4º que passa a ter a seguinte redação: Para o 
desenvolvimento das atividades a administração municipal  poderá contar com a 
participação das entidades tradicionalistas, escolas, conselhos municipais, 
associações, igrejas e órgãos de segurança e a sociedade civil.  APROVADO por 
sete votos favoráveis.  PROJETO DE LEI Nº 054/2019 - Autoriza o Poder Executivo 
firmar parceria com a Sociedade Educacional Marau Ltda. Pronunciamento do 
Vereador De Conto. Senhor Presidente. Caros colegas Vereadores. Público 
presente, principalmente, o pessoal do CESURG. Acho que no começo desse ano 
ou final do ano passado, nós estivemos... alguns vereadores da nossa bancada 
visitando o parque. E encontramos lá uma porção de coisas que nós precisamos 
levar pro Prefeito, que tava acontecendo. E aos poucos a gente nota que tá sendo 
melhorado. Telhados quebrados e assim por diante. Mas o que mais me chamou a 
atenção e chamou a atenção dos colegas, foi o abandono e não sei... vem de longo 
tempo. Não quero pôr a culpa em ninguém. Talvez seja até da administração 
anterior ainda, da anterior. É o abandono que estava aquilo que antigamente era a 
área de cultura das mudas. Um descalabro. E nós fomos falar com o Prefeito. 
Imagina bater alguém ali, uma reportagem, ou mesmo alguém filmar e colocar nos 
meios sociais. Nas mídias sociais. Seria terrível pro Município. Daí o Prefeito olha 
disse que estava sendo estudado um projeto, né, que isso aí fosse melhorado. E 
hoje nós tamos votando a lei que vai autorizar com que a CESURG ela possa, 
utilizando uma área do Município, tirando proveitos sem ter que alugar, sem ter que 
comprar. Poder transmitir aos seus alunos a prática. Porque uma universidade ou 
faculdade que tenha apenas teoria é ruim. Tem que ter a prática. E vai ensejar. 
Então eu vejo ali um benefício de mão dupla. O Município que vai se sentir 
beneficiado, pelo fato daquela área ser recuperada e talvez até ampliada. E pelo fato 
também da faculdade, ela poder. Sociedade educativa. Ela poder ensinar melhor os 
seus alunos. Então é um projeto que a gente tem que receber com alegria, porque 
traz benefício para todos. E diz que um bom negócio é bom quando é bom pros dois 
né. Menos o árabe que diz que é bom quando é pra eles dois (risos). Brincadeira. 
Mas né realmente esse é algo bom para o Município. Beneficia o Município, 
beneficia a entidade que está assumindo esse compromisso e os alunos que lá 
poderão exercitar melhor, não só na teoria lá dentro da sala de aula, mas na prática 
vendo como é que se põem a mão na massa, ou melhor dizendo, a mão na terra. 
Sou completamente favorável a esse projeto. Obrigado. Pronunciamento da 
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Vereadora Adriela. Mais uma vez aqui cumprimentá-los e agora de uma forma 
muito especial os representantes da CESUG. E parabenizá-los pela iniciativa. Nós 
sabemos que este é mais um... é mais uma parceria. Porque já temos várias, 
inclusive, uma é com o centro do idoso. Aonde vocês vão fazer uma horta 
comunitária. Eu sou professora também, além de ser vereadora. E eu acredito que 
essas iniciativas que são voltadas à educação. Além de mostrar, vem com certeza, 
auxiliar muito e ensinar muito. Numa das visitas que fizemos, né Seu De Conto, nos 
causou preocupação, realmente. Ver aquela área, o estado que se encontrava. E 
saber que podia ser uma área ocupada  e que podia render grande frutos. Que bom 
e que felicidade hoje saber qua a nossa preocupação, né, seu De Conto, vai ser 
solucionada em pouco tempo. A gente sabe que é muito importante  essas 
iniciativas. Então parabenizar o Centro de Ensino Superior Rio Grandense – 
CESURG – e dá vida longa à faculdade e aos projetos de vocês. E saibam que a 
mesma iniciativa que está sendo feito lá com o centro do idoso causa alegria para os 
idosos também. Que esta semana mesmo já queriam começar a plantar e tal e a 
gente disse: ” aguardem um pouquinho que precisamos fazer um projeto junto. Não 
é só nós né”. Então isso é bom, porque esta ansiedade é porque quer ver as coisas 
acontecer. Então, parabéns mesmo, pelas iniciativas que vocês estão tendo e pela 
parceria aí junto ao Executivo. Muito obrigado.  Pronunciamento do Vereador Jair 
Roy. Obrigado, Senhor Presidente. Saudar aqui também os integrantes da 
Sociedade Educacional Marau Ltda. CESURG, né. E dizer que a nossa bancada, 
com certeza, vai estar votando favorável. Porque esse é um projeto que vem de 
encontro, de repente, de uma própria necessidade que a CESURG tenha. Pra ter as 
suas próprias aulas práticas e com isso vai até ajudar o próprio Município. E manter 
limpo, enfim, fazer lá as suas aulas e contribuir para o melhor, tanto lá do parque, 
quanto para a CESURGS. É um projeto importante. Tem o nosso apoio.  E diga-se 
de passagem, aqui, parabenizar a CESURGS aí que a gente ouve só falar bem 
dessa universidade, principalmente nesse curso de agronomia. Que é uma área que 
eu atuo eu tinha falado com os colegas que realmente vale a pena fazer. Vamo ver 
se a gente um dia cria coragem e vai também lá usufruir desse maravilhoso espaço. 
Obrigado, Presidente. Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. Obrigado, 
Senhor Presidente. Eu também de parabenizar aqui a parceria entre a CESURG e o 
Município de Marau. É mais uma parceria que se faz em virtude de poder ajudar a 
população de modo geral. Vão ser duas formas desse projeto vir ajudar o Município 
de Marau. Primeiro é que vai ajudar daqui a pouco a ornamentar a nossa cidade. Se 
tornar muito mais bonita do que está. Onde a gente passa por aí todo diz: “-olha eu 
fui a Marau. Marau é uma cidade bonita. Marau é uma cidade que cultiva as flores, 
que cultiva, sem dúvida nenhuma as amizades”.  E aqui o pessoal é muito parceiro. 
E acho que pra faculdade, sem dúvida nenhuma. E eu faço minhas palavras do Roy 
também. Tem um conceito a nível regional aí muito forte. Parabéns aí pra vocês. E 
todo mundo sabe que a melhor coisa pra se aprender é, além da parte teórica, é ter 
a parte  prática junto. Então, eu acho que os alunos, com certeza, vão aprender 
muito mais praticando do que só estudando. Vocês que são professores aqui 
também quero agradecer a presença de vocês hoje aqui. E podem ter certeza que 
no momento que vocês passarem a parte teórica, muitos deles vão estar se 
perguntando: “-mas pra que que serve isso?”. Agora no momento que vocês 
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praticarem, isso se torna muito mais visível, muito mais fácil de aprender lá na frente. 
Então parabéns, leve os parabéns pra todo mundo lá. E com certeza parceria é a 
coisa mais importante que nós temos aqui no Município de Marau. Ou seja parceria 
com todas as entidades e com todos os poderes que a gente pode ter. Obrigado. E 
parabéns. APROVADO por sete votos favoráveis. Justificativa de voto do 
Vereador Edgar Chimento. Eu votei favorável, Senhor Presidente, porque eu acho 
que... Voltando na questão das parcerias e lembro muito bem que o ano passado 
também nós fizemos uma parceria com a CESURG e nós fomos premiado no ano 
anterior, no 2017 melhor lembrando. E consequentemente nós tivemos o maior 
retorno de ICMS para o Município de Marau. Então obrigado e vocês fizeram parte 
sem dúvida nenhuma desse projeto também. PROJETO DE LEI Nº 055/2019 - 
Denomina de rua Darino Manfroi a rua K do bairro Villa Bella. Pronunciamento do 
Vereador Edgar Chimento. Dando continuidade à história do seu... da família 
Manfroi. Os descendentes de Darino Manfroi. Mais uma vez quero cumprimentar a 
presença de todos vocês aqui. Sem duvida nenhuma é uma gratificação muito 
grande ser o autor dessa emenda aqui. Devo lembrar também que o Prefeito nos 
pediu pra que fizesse esse projeto de lei aqui. Prefeito iura Kurtz. E também dizer 
que pra nós é uma gratificação muito grande ter o nome do Darino Manfroi no mapa 
do Município de Marau. Ou seja, vai facilitar pra todo mundo. Quem quiser a 
localização de um determinado bairro, de um determinado local, se localiza pelo 
nome de alguém. E sem dúvida isso é muito gratificante, não só pra nós, mas 
principalmente para a família do seu Darino. Continuando só com aquela parte que 
nós havíamos falado anteriormente. Ele... no ano então de 1967, com ajuda dos seu 
filhos surgiu a ideia de montar a olaria de tijolos, tá, aproveitando assim a mão de 
obra que tinha em casa. O projeto, mau imaginaria ele que seria um grande sucesso 
para a época, pois as casas na sua maioria eram de madeira. Sua produção era 
comercializada em quase sua totalidade aqui no Município de Marau e arredores. 
Levou alguns anos, porém a matéria prima, o barro, começou a ficar escasso, bem 
como a mão de obra. Sendo assim, seria inevitável fazer fortes investimentos, o que 
levou os membros a tomarem a decisão de encerrar as suas atividades em 31 de 
outubro de 1989. Darino Manfroi falece no dia 23 de agosto de 1993, e encontra-se 
sepultado em São Luiz da Mortandade, juntamente com sua esposa Elisa, que 
faleceu, agora recentemente, no dia 6 de janeiro de 2017. Então eu queria deixar 
um, sem dúvida nenhuma, um forte abraço a todos os familiares que estão de 
parabéns aí pelo nome que agora recebe uma rua do Municipio de Marau. E pra nós 
é um motivo de orgulho saber de todo isso que ele realizou pro bem da comunidade 
marauense. Então isso que eu passei pra vocês aqui são fonte e documentos da 
família descentes de Darino Manfroi. Obrigado, Senhor Presidente. 
Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. Senhor Presidente, colegas, 
assistência e em especial à família de Darino Manfroi. Esses projetos são muito 
importantes aqui nesta Casa. Para se ter uma ideia, hoje ingressaram cinco projetos. 
Além de tudo isso que foi mencionado pelo vereador Edgar Chimento, a gente pode 
reafirmar que o projeto é importante, porque mal se começou ler o parecer das 
comissão e eu já vi a emoção dos familiares. Então, presta-se a homenagem a quem 
contribuiu com Marau. Mas presta-se também homenagem a quem ficou para 
continuar um legado bonito deixado. Em outros projetos, inclusive, na semana 
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passada, a gente vê que tem uma pessoa às vezes acompanhando a votação. Um 
neto semana passada, os familiares não mais na cidade. Ou uma família menor. E 
quando eu vi essa família numerosa que está aqui presente, praticamente lotando a 
parte direita do nosso auditório. Me chamou a atenção e eu fui ali buscar o currículo 
e vi oito filhos. Tá na média da época. Minha vó materna teve nove, meu avô paterno 
teve nove, o do Roy oito, também. (inaudível). Eu tá pra chegar a minha... o meu 
segundo filho, que é uma moça agora. Aqui vinte dias vou ser pai de novo. Vinte e 
dois netos, vinte bisnetos. Então uma história muito bonita. Me chamou também a 
atenção a  palavra trabalho. É o que mais tem nesse currículo, nesse histórico do 
seu Darino. Trabalho aliado ao volunta...às questões voluntárias. Deixava às vezes 
de fazer algo pra si, largava as suas atividades pra ir lá ajudar outros, pra ir lá ajudar 
a comunidade, aonde criou, ajudou a fundar. Ajudava os seus vizinhos. Não existia 
lá a semana da solidariedade, que foi criada agora pela Vereadora, mas se praticava 
muito. Então isso é bonito, isso merece o reconhecimento. Eu tenho o maior orgulho 
de poder votar nesse projeto e tenho certeza que os moradores da rua K do 
loteamento Bella... Bella Vista terão o maior orgulho de dizer que são moradores da 
rua Darino Manfroi. Vai estar lá, no mapa do Município, na história do município e no 
orgulho das pessoas que quando pedirem: -“aonde você mora?” Vão dizer: “- Eu 
moro na rua Darino Manfroi”. Parabéns Edgar Chimento pelo projeto. Parabéns aos 
familiares pela história do Seu Darino e pela sequência de vida bonita que todos os 
familiares seguem e que são motivo de orgulho pra todos nós. Obrigado e parabéns 
pela pessoa do Seu Darino. E a gente também se emociona. E é por isso que essa 
função de vereador é nos dá essa oportunidade de votar projetos como este. 
Obrigado, senhor Presidente. Pronunciamento do Vereador Marciano Aguirre. 
Senhor Presidente. Colegas Vereadores. Assistência. Primeiramente, parabenizar o 
vereador Edgar Chimento por nomear esta rua lá do loteamento Vila Bella. A 
importância que tem denominar as ruas. Até sou repetitivo nos comentários que faço 
aqui. De facilitar o trabalho de localização, principalmente do nosso Correio, dos 
nossos agentes de água, luz telefone, assim por diante. Então é um papel 
fundamental este pra que não fique rua K, rua A, rua B, rua sei lá, qualquer rua do 
alfabeto em todos os bairros nossos de Marau. Então a importância do projeto pela 
localização. Agora, vamos nos referir a importância do projeto para homenagear 
cidadões de Marau. Famílias que ajudaram a construir e continuam ajudando a 
construir o nosso Município. Aqui, pelo histórico lido pelo colega vereador, se 
percebe a importância que ele teve. Tive a oportunidade, lá entre 2... entre 1997 e 
2000, fazer algumas, algumas reuniões lá onde foi fundado pela família Manfroi. Lá 
me reuni algumas vezes com a família Fior, que está aqui junto. Com o Seu Angelin 
Manfroi, morador  lá da comunidade. Tive a oportunidade até de... até de almoçar 
umas duas, três vezes lá na casa de seu Angelin, tratando de assuntos referentes, 
na época, o transporte escolar. Então aqui mostrou que essa família ajudou a 
construir uma comunidade lá no interior do nosso Município. E também dá a sua 
contribuição aqui na cidade de Marau. Então fica muito bem dito pelos colegas 
vereadores que nos antecederam a importância que tem de homenagear uma 
família que ajuda Marau. Que ajudou no passado, que ajuda agora e certamente 
continuará fazendo a sua parte para o desenvolvimento de nosso Município. Era 
isso, Senhor Presidente. Muito obrigado.  Pronunciamento do Vereador De Conto. 
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Senhor presidente. Caros colegas Vereadores. A todos presentes. E em especial à 
família Manfroi. Esse projeto podia ter sido apresentado por mim. Preferi que o 
Vereador Chimento apresentasse. Tinha mais conhecimento. Mas eu sinto também 
a satisfação de poder votar favorável a esse projeto. A gente tem, ultimamente, até 
convivido com alguns membros da família Manfroi e o histórico sempre diz que as 
pessoas foram do trabalho. Pode talvez não ter tido grades feitos, mas se trabalhou. 
É o maior feito que um homem pode fazer, né. O trabalho dignifica o homem. Esse 
provérbio é mais antigo do que a humanidade. Então, parabéns à família. E bem 
como diz o Vereador Marciano, é preferível a rua com o nome de um marauense, de 
alguém que trabalhou, que ajudou do que “eu moro na letra K, na letra F, na letra O, 
né, na rua B, na rua 1”. Então com o tempo a gente está corrigindo, como já foi 
levantado também. Acho que o Vereador Anderson. Cinco projetos de rua hoje tão 
entrando, mais esse são seis.  A semana passada eu estava com outro ali, são sete, 
é. Então parabéns ao... Chimento, por ter apresentado o projeto. Parabéns  à família 
por ter apresentado um nome digno. Parabéns à Marau que tem mais um nome que 
vale a pena ter em suas ruas. Obrigado. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. 
Obrigado Senhor Presidente. Quero inicialmente parabenizar o Vereador Chimento 
por apresentar esse projeto de lei. É.., a história, o histórico da pessoa, a história 
dele comove as pessoas. É uma pessoa que realmente, com certeza, deve ter se 
dedicado muito à família. E quando a gente fala em família é algo que mexe com a 
emoção das pessoas, porque a família é tudo. Se você não tiver família, você não 
consegue nada. Aqui fala a história dele, vindo lá da Itália. A gente também é de... 
Minha mãe é de origem italiana. E isso mexe muito. Porque essas pessoas muito 
trabalharam, muito se dedicaram, muito sofreram, né. Vindo de lá com vinte e sete 
anos, né. Quanto essas pessoas pela passagem tiveram de dificuldades. Só lembrar 
um pouquinho lá atrás, o que essas pessoas passaram. E tá aqui o Vereador 
Chimento que faz um grande projeto pra ficar registrado no mapa do Município, 
aonde familiares, pessoas vão passar por lá e vão ver lá a plaquetinha, do Seu 
Darino Manfroi. Às vezes nós aqui somos criticados por fazer... por fazer projeto de 
lei de botar nome às pessoas. Mas eu vejo que são projetos que vem a engrandecer 
Marau. A engrandecer as pessoas como o Seu Darino Manfroi, que fez por Marau. E 
nós, com certeza, vamo estar votando favorável. Parabéns à família pelo histórico. 
Parabéns à família por representar tão bem Marau. obrigado, Presidente. 
Pronunciamento da Vereadora Adriela. Senhor Presidente. Colegas Vereadores. 
em especial, agora sim, oficialmente à família Manfroi. Parabenizar o Vereador 
Chimento, pela indicação deste projeto. E dizer que a gente vê o quanto o Seu 
Darino Manfroi foi importante. É que quando a gente vota um projeto que envolva o 
nome dele, nós encontramos o plenário lotado. Então, esta é uma demonstração de 
união, uma demonstração de amor. Alguém que passou por esta terra e deixou um 
legado. Então, muito além de denominar uma rua, de facilitar serviços de correio, 
água, luz, telefone, enfim, o importante é valorizar quem tanto contribuiu com a 
nossa terra, com a nossa gente. Parabéns! Parabéns por fazerem parte da família 
do Seu Darino Manfroi. E com certeza, Vereador Anderson, se existissem mais 
Darinos Manfroi hoje nós não precisávamos, talvez, criar a semana da solidariedade 
pra parar e fazer uma reflexão. Por alguém que tanto batalhou e coincidiram as duas 
votações. Daqui a pouco era pra homenagear ele também nesta que foi uma virtude 
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que ele carregou, de ser solidário e de deixar  de suas próprias funções para ajudar 
o outro. Hoje a gente vê muito pouco disso. E isso nos emociona e com certeza fica  
a recordação, as boas lembranças, os valores, como forma de exemplo, pra que a 
gente possa seguir sabendo que ainda vale a pena lutar e trabalhar. Parabéns à 
família. Era isso, Senhor Presidente. Muito obrigado. APROVADO por sete votos 
favoráveis. Pronunciamento do Presidente Zigomar Zanin.  Antes de encaminhar 
este projeto para Comissão, também muito rapidamente, quero parabenizar ao 
Vereador Chimento. Eu quero parabenizar a toda a família Manfroi e dizer que 
nessas circunstância, como Presidente dessa Casa, não voto. Mas fiquei 
emocionado junto com a família. vendo cada lágrima de cada um. Eu tenho certeza 
que representa, no mínimo, dez sorrisos, dez abraços que ele dava em cada um de 
vocês. Então se sintam parabenizado que quando se tem uma homenagem desta 
grandeza, nós todos como vereadores também se colocamos do outro lado e a 
gente com certeza se emociona junto. Parabéns pela família. Parabéns pela bela 
homenagem. Com certeza Marau ganha e vocês sentem o reconhecimento pelo 
trabalho que ele prestou para todos nós. O Vereador Zigomar Zanin solicitou reunião 
da mesa diretora. PROJETO DE LEI Nº 056/2019 - Autoriza o Poder Executivo 
firmar parceria e repassar recursos a Fundação Assistencial e Cultural José Fuga. 
Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. Senhor Presidente. Senhores 
Vereadores. Eu acho que é mais uma parceria aqui dando continuidade ao projeto 
ali do Fuga. Sem dúvida nenhuma é no turno inverso. E aqui falava que são as 
pessoas mais necessitadas que, daqui a pouco, usufruem desse local. Eu vejo o 
Bisolo, aqui, que mora lá na Constante Fuga e sabe muito bem da importância desse 
projeto que tem para a comunidade. Também vejo que nesse dia que foi aprovado o 
projeto da semana da solidariedade, eu acho que sem dúvida nenhuma é uma outra 
etapa que também vem ajuda essas pessoas a serem muito melhores ali na frente. 
Era isso, Senhor Presidente. Muito obrigado. APROVADO por sete votos favoráveis. 
PROJETO DE LEI Nº 062/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e 
repassar recursos a Sociedade Civil Corpo de Bombeiros Voluntários de Marau- RS. 
Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. Senhor Presidente. Senhores 
Vereadores. Eu acho que voltando às parcerias. É mais uma parceria que se faz 
aqui com a Sociedade Civil Corpo de Bombeiros, sem dúvida nenhuma, senão a 
mais com credebilidade. Acho que é a que tem maior credebilidade aqui no 
Município. E se salvasse uma vida só, já teria valido a pena. As pessoas até não 
necessitar, talvez não reconheçam a força que os bombeiros têm. A necessidade 
que os bombeiros têm. Eu lembro-me quando meu filho tinha lá seus dois meses de 
idade, eu tava aqui no Banco do Brasil e minha esposa me ligou dizendo que ele 
tinha se engasgado e a primeira coisa que me veio em mente foi o Corpo de 
Bombeiros. Eu como automaticamente faço liguei diretamente pro Corpo de 
Bombeiros e foi prontamente atendido. Então, quero aqui dizer. Agradecer a forma 
como eles atendem a população de modo geral. Não só no Município de Marau, mas 
também como de toda a região aqui. Sem dúvida nenhuma se nós não tivéssemos o 
corpo de bombeiros aqui no Município de Marau seriam muito complicado. Obrigado, 
Senhor Presidente. Pronunciamento do Vereador De Conto. Senhor Presidente, 
caros colegas Vereadores. Público ainda presente. É realmente como disse o 
vereador Chimento. É entidade, acho que em Marau, que está bem cotada com a 
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população. Dificilmente se vê uma crítica. A população passou a entender melhor a 
função dos bombeiros. Houve época aí, acho que não fazem mais. Pelo menos não 
se vê comentário. Chama os bombeiros, ir lá com o carro pra tirar um gato que tinha 
subido na árvore e outras coisinhas ali que.. né. Mas eles tão sempre à disposição. 
São rápidos, são eficientes. E realmente eu comentava ainda.. não sei porque meu 
neto, que tá em Santa Catarina, agora. É marauense. mas lá tem também o corpo 
de bombeiros. O pai dele está ligado. Eles lá... eles têm o corpo de bombeiros é, 
como aqui no Rio Grande do Sul, como polícia estadual. Mas é bastante elogiado o 
trabalho de Marau. E se não fosse tudo isso. O trabalho que eles prestam. São 
rápidos. São eficientes. Eles ainda tem aquele trabalho com os bombeiros mirins. Só 
esse trabalho, só manter essas crianças ocupadas e preparando-as talvez pra 
amanhã ou depois também serem soldados do fogo, já é uma grande coisa. Disse o 
Chimento que se salvasse uma vida já seria pago o suficiente. Mas e quantas vidas 
eles não salvam, talvez, do vicio, de outros caminhos e descaminhos, levando essas 
crianças, esses jovens, esses adolescentes na rota do bem. Então acho que agente 
pode, tranquilamente, aprovar esse projeto. É um dinheiro que o Município expende, 
mas muito bem colocado para o bem e pra toda a comunidade. Obrigado. 
Pronunciamento do Vereador Marciano Aguirre. Senhor Presidente. Colegas 
Vereadores. Seguindo a mesma linha dos colegas Vereadores De Conto e 
Chimento. só reforçando aquilo que a gente escuta, aquilo que a gente fica sabendo 
no dia a dia de trabalho dos nossos bombeiros. Realmente, está de parabéns toda a 
equipe, através do Comandante Paulo Melo. A disponibilidade com que eles 
atendem as pessoas. seja ela... um pedido via telefônico, o que seguido também às 
vezes por algum motivo a gente conversa com eles, ou pessoalmente. Certamente 
aqui um dinheiro muito bem investido do nosso Município, para uma das entidades. 
Eu não tenho dados tão recentes. Mas que é uma das entidades que nós sabemos 
que tem uma das maiores credibilidades junto a nossa população. E certamente se 
eles tem isso, é pelo trabalho que eles desempenham. A importância do trabalho 
que eles desempenham. Eu concedo aparte, Vereador. Aparte para De Conto. 
obrigado, colega Vereador. A Folha não sei dessa última edição ou da anterior 
aonde traz lá na página final fotos do passado. Ela traz uma foto ainda quando era 
aquele caminhão velho, dentro do pátio da Prefeitura. Funcionários da prefeitura 
acedidos para.. na hora da chamada. E sem contar que, veja bem, é civil e tem dois 
quartéis em Marau né. Tem cidades que não tem nenhum. Gostariam de ter. Eles 
são tão eficientes né, que... que com a ajuda da comunidade e do Município eles 
tem dois quartéis atendendo mais rapidamente a cidade. Portanto, ressaltar também. 
Obrigado. Pronunciamento do Vereador Marciano Aguirre. Só para concluir, além 
do trabalho que eles fazem: o de salvar vida, de atender as pessoas. Muito bem 
destacado pelo Vereador De Conto, o trabalho junto as nossas crianças, com o 
bombeiro mirim, assim como também é o trabalho da nossa Brigada Mirim. Obrigado 
Senhor Presidente. APROVADO por sete votos favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 
063/2019 - Autoriza o Poder Executivo, através do Programa Empreender e Crescer, 
a doar bem imóvel, de propriedade do Município de Marau, em favor da empresa 
Bella Forma Móveis Indústria e Comércio Ltda. APROVADO por oito votos 
favoráveis. Justificativa de voto do Vereador Renan Borba.  Senhor Presidente. 
Colegas Vereadores. Votei favorável  a este projeto e também votarei favorável aos 
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seguintes  por entender que projetos como este, vem a contribuir muito com o 
crescimento do Município. Apostando, incentivando o empreendedorismo do nosso 
Município. Hoje  um desafio muito grande ser empreendedor, em virtude da alta 
carga tributária no nosso país, rigorosas leis trabalhistas, rigorosas lei ambientais. E 
é um desafio muito grande  ser um empreendedor hoje no nosso país. E que bom 
que nós, em âmbito municipal, tanto Poder Executivo, quanto Poder Legislativo 
podemos nos unir e estar apoiando cada vez mais nossas empresas locais.  
PROJETO DE LEI Nº 064/2019 - Autoriza o Poder Executivo, através do Programa 
Empreender e Crescer, a doar bem imóvel, de propriedade do Município de Marau, 
em favor da empresa Casa Nobre Fabricação de Móveis Ltda. Pronunciamento do 
Vereador Edgar Chimento. Senhor Presidente. Colegas Vereadores. Acho que 
esse... a exemplo do projeto anterior, é um projeto importantíssimo aqui pra 
comunidade marauense. Vejamos que o Brasil, não só o Brasil, como o  Rio Grande 
do Sul vem a cada anúncio de queda do PIB. Então, da previsão do PIB. 
Desemprego acima dos treze milhões de pessoas. E Marau, com certeza, fazendo 
parceria com as empresas, procura andar na contramão. E aqui nós somos 
privilegiados que temo um município com pessoas bastante empreendedoras.  E eu 
vejo aqui dois jovens que lembro-me quando iniciaram, deram os primeiros passos  
e gora estão, sem duvida nenhuma, com um grande projeto ali pela frente. O Ian 
Ferreira e o Jonatas Mez, que com certeza pela capacidade, pela vontade que vocês 
têm em trabalhar e com o crescimento que a empresa teve nos últimos anos aí, 
pode te certeza que deve gerar muito emprego pra comunidade marauense e ao 
mesmo tempo gerar dividendos pra Marau através do retorno do ICMS. Então, 
parabéns aí. parabéns à Prefeitura Municipal de Marau que novamente  faz parceria 
com as empresas aqui, pra desenvolve cada vez mais o Município de Marau. 
Obrigado, Senhor Presidente.  APROVADO por sete votos favoráveis. PROJETO 
DE LEI Nº 065/2019 - Autoriza o Poder Executivo conceder incentivos a Empresas 
Marauenses, através do Programa Empreender e Crescer. APROVADO por oito 
votos favoráveis. INDICAÇÃO Nº 013/2019 - Sugere ao Poder Executivo Municipal 
que seja ampliada a ciclovia até o CTG Sentinelas do Pago, bem como manutenção 
da parte já existente. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Obrigado, 
Presidente. E agradecendo a relatoria do Vereador De Conto. Esse é um pedido dos 
moradores que utilizam dessa ciclovia. Porque essa ciclovia já fazem 
aproximadamente três anos que já foi feita. E percebe-se lá que não foi feito nenhum 
tipo de pintura, nenhum tipo de manutenção. Então que o Poder Executivo possa dar 
uma olhadinha com carinho. Sei aqui que tem outros projetos aqui em andamento, 
né. Mas que se dê uma atenção nessas obras que já existem na comunidade que 
são muito utilizadas. Também dentro da possibilidade, hoje, com a nova 
pavimentação feita até o CTG, que possa ser prolongada até o CTG seria um grande 
avanço, dando continuidade, assim, a essa ciclovia que vem oportunizar aos 
marauenses que a utilizam. Obrigado, Presidente. Pronunciamento do Vereador  
De Conto. Senhor Presidente. Caros colegas Vereadores. O público presente. Não 
resta dúvida que nós não podemos ficar apenas no que temos de ciclovia e o que 
vai ser feito. A tendência é aumentar cada vez mais. As cidades com o carros vão 
sendo entupidas e a solução está sendo exatamente a ciclovia. Hoje mesmo, a Zero 
Hora, aparece um mapa, se não me engano, no final, a página final do que foi 



 23 

projetado em Porto Alegre. Seriam... uma quantidade enorme lá de. E o que o foi 
feito nesses quatro, cinco anos. E o pessoal reclamando que é necessário pra 
desafogar. Então é lógico que o Município, seja o prefeito que estiver a (inaudível) 
não poderá parar apenas nisso aí. Pensar a ciclovia apenas como um lugar que quer 
exercita. A ciclovia, dentro das nossas cidades, e tá sendo tendência geral, é 
sendo... tomando lugar dos carros porque transita com mais facilidade. Então é 
evidente senhor vereador que não se parará no que está sendo feito até agora. Sua 
sugestão vai até o Prefeito. Obrigado. Pronunciamento do Vereador Marciano 
Aguirre. Senhor Presidente. Colegas Vereadores e assistência. Com certeza 
importante. Importante, Vereador, a sua indicação até pelo estado que se encontra 
lá a ciclovia. As divisórias caídas, algumas já na existem, outras. Na pista onde 
passam os ciclistas. Então é muito importante que se conserve e a ampliação 
também será bem vinda. Assim como é importante essa que será aqui na Rua 
Honorino Pereira Borges até o Parque Municipal. São ciclovias mais pra práticas 
esportivas. É claro que, futuramente, tem que se estudar outros meios, outras 
formas, mas enfim, foi pioneiro na administração anterior. Está sendo agora dado 
sequência e com certeza, né Vereador De Conto, será ampliado pelas futuras 
administrações. Então parabéns Vereador pela indicação e por trazer esse assunto 
a esta Casa  Legislativa. Obrigado, Presidente. APROVADO por sete votos 
favoráveis. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Nenhum dos vereadores utilizou o espaço 
de explicações pessoais. Conforme as normas regimentais o senhor presidente 
Zigomar Zanin declarou encerrados os trabalhos da Sessão ORDINÁRIA, dos quais 
se lavrou a presente ATA que após lida será assinada.  
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